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CONSELHO UNIVERSITÁRIO 1 

ATA DA 270ª REUNIÃO ORDINÁRIA 2 

Data e horário: 12/05/2023 – 09:00 h 3 

Local: remoto - link de acesso: meet.google.com/qeg-evpx-nvi 4 
Presidência: Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira 5 

Secretaria: Aparecida Regina F. Canhete 6 
Membros presentes: Conforme lista de presença, relatório de participação(remoto). 7 

Inicialmente a Presidência congratulou-se e agradeceu a presença de todos(a) 8 

os/as representantes do colegiado e convidados(a) que se encontravam na sala 9 
virtual, bem como aos intérpretes de libras, garantindo a acessibilidade da reunião, 10 

e as pessoas que acompanhavam a transmissão no Canal UFSCar Oficial no Youtube 11 
pelo link: https://www.youtube.com/watch?v=1qZH5C_B5tY&t=3989s. 12 

Na sequência, registrou o momento histórico, por ser esta a primeira reunião 13 

presencial realizada após o período da pandemia da Covid-19 e também da atual 14 
gestão; comentou estar muito feliz e ao mesmo tempo preocupada com a ausência de  15 

conselheiros/a do Campus São Carlos, dada a expectativa de que todos  estivessem 16 

presentes no plenário; avaliou que a  retomada presencial das reuniões do ConsUni  17 
é uma movimento para que os espaços da universidade voltem a ser ocupados de 18 

forma massiva, o que deve motivar a retomada presencial dos demais colegiados da 19 
instituição.   20 

Registrou as boas-vindas aos seguintes representantes junto ConsUni: Prof. 21 

Dr. Marcelo Coutinho Vargas, representante do Conselho do Centro de Educação e 22 
Ciências Humanas, CECH, como membro suplente; Prof. Dr. Márcio Luis Lanfredi 23 

Viola, representante do Conselho de Assuntos Comunitários e Estudantis, CoACE, 24 
como membro efetivo. 25 

Justificando a reunião da Superintendência do HU com a equipe da EBSERH 26 

- Brasília, sugeriu a alteração da pauta, iniciando pela apresentação das atividades 27 
do Hospital Universitário ‘Dr. Horácio Panepucci’, para a qual encontravam-se 28 

presentes os Profs. Drs. Fábio Neves e Tiago Russo, Superintendente e Coordenador 29 
de Ensino do Hospital Universitário, HU, respectivamente. Sugestão acatada pelo 30 

plenário.  31 

Apresentação do Redimensionamento do HU-UFSCar. O Prof. Fábio Neves, 32 
Superintendente do HU, inicialmente informou o objetivo da apresentação 33 

relacionada às grandes conquistas em 2022, sendo: o Estudo de Dimensionamento 34 
dos Serviços Assistenciais do HU, com total revisão do planejamento assistencial do 35 

Hospital, dado que o estudo preliminar de 2014 era superficial e estava 36 

desatualizado, decorrente das mudanças no cenário epidemiológico da região e das 37 
necessidades acadêmicas da UFSCar. O documento foi retomado nos últimos dois 38 

anos e com a finalização do trabalho que contou com uma equipe mista de pessoas 39 
do HU e da EBSERH, foi possível detalhar um planejamento para o HU para os 40 

próximos cinco anos. Serão cinco etapas de implantação de serviços, as quais deverão 41 

ser concluídas até o final de 2027, totalizando 212 leitos operacionais e instalação do 42 
aparelho de ressonância magnética. O corpo de colaboradores contará com 1.644 43 

profissionais, que entregarão serviços de excelência à sociedade, gerando importante 44 

impacto para os indicadores de saúde da região, com projeção de ampliação no 45 
número de consultas, atualmente em 15 mil, para 117 mil; no mesmo sentido de que 46 

as internações cirúrgicas passem de 2.500 para 7 mil internações; portanto, a 47 
expectativa de ampliar e manter o índice de satisfação dos usuários, atualmente em 48 

97% ao final do atendimento. Registrou que dentre as mais de trezentas estatais no 49 

Brasil, o HU-UFSCar é líder no ranking na transparência de dados abertos, contendo 50 
todas as compras, pagamentos, valores pago aos colaboradores, etc. Além do 51 

aumento quantitativo haverá também aumento qualitativo, com autonomia para 52 
conduzir a maior parte das situações dos pacientes, com 100% dos cenários de ensino 53 

sendo realizados na estrutura do HU.  Quanto aos investimentos para finalização em 54 
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2027 serão necessários R$ 70 milhões, dos quais R$ 20 milhões já foram ordenados 55 

em 2022 e 2023. Finalizado, o HU custará R$ 5,3 milhões/mês, excluindo a folha de 56 
pagamento, ou seja, mais do que o teto de média e alta complexidade do município 57 

com custo de R$ 5,2 milhões/mês, e, portanto, a necessidade de desenvolver 58 

estratégias para alavancar recursos para o HU. Detalhou as duas estruturas 59 
acadêmicas relativas às Unidades de Pesquisas Clínicas, UPC, que certamente irão 60 

alavancar a pesquisa clínica na Instituição, atendendo pesquisadores não só do 61 
Centro de Ciências Biológicas e da Saúde, CCBS, mas também de outros centros que 62 

visem testar tecnologias novas a nível hospitalar. A UPC estará integrada a outras 40 63 

unidades de pesquisas clínicas do Brasil.  Em complementação, a Presidência 64 
informou sobre a reunião realizada em Brasília com a nova equipe EBSERH que 65 

identificou muito rapidamente a qualidade do trabalho que tem sido desenvolvido na 66 
gestão do HU, culminando na liberação de recursos para o hospital. Comentou que 67 

a atual gestão da UFSCar também reconhece O trabalho do Prof. Fábio e de toda sua 68 

equipe, o que deixa a gestão muito otimista em relação ao futuro desse projeto tão 69 
importante para a UFSCar, para o município e para toda a microrregião. Na 70 

oportunidade registrou a vinda, na semana subsequente, do Presidente da EBSERH, 71 
Prof. Artur Chioro e da Diretora de Assistência de Atenção à Saúde, Profa.  Lumena, 72 

para inauguração de algumas alas do HU. 73 

1. APRECIAÇÃO DE ATAS 74 
Foram aprovadas as atas das seguintes reuniões: 75 

- Reunião Extraordinária, 1ª e 2ª sessões realizadas em 10/05 e 13/05/2022, 76 
aprovadas com 06 abstenções; 77 

- 261ª Reunião Ordinária, realizada em 03/06/2022, aprovada com 04 abstenções; 78 

- 266ª Reunião Ordinária, realizada em 16/12/2022, aprovada com  03 abstenções; 79 
- 269ª Reunião Ordinária, realizada em 24/03/2023, aprovada com 01 abstenção. 80 

2. EXPEDIENTE 81 
2.1. Comunicações da Presidência 82 

Relatório Anual de Auditoria Interna da UFSCar, RAINT 2022. Deu ciência do 83 

documento em cumprimento ao art. 12 da IN 05, de 27/08/2021, o qual encontrava-84 
se disponível na pauta desta reunião, na página eletrônica do colegiado. 85 

Relatório de Gestão e Atividades da UFSCar, exercício 2022. Informou que o Relatório, 86 

disponibilizado eletronicamente há algum tempo para conhecimento de toda 87 
comunidade,  havia sido enviado aos órgãos de controle, TCU, Tribunal de Contas da 88 

União, recebendo parecer favorável daquela instância; o Relatório estava estruturado 89 
em atendimento à padronização e demandas do TCU, pois em passado recente, eram 90 

desenvolvidos dois relatórios paralelamente, gerando excesso de trabalho tanto para 91 

as pessoas que enviavam as informações quanto  para a SPDI, organizadora do 92 
Relatório.  O Relatório foi apreciado pelo Conselho de Curadores, CC-FUFSCar, órgão 93 

fiscal que tem como responsabilidade analisar e emitir parecer sobre as contas da 94 
Universidade, em reunião realizada no dia 05/05 pp., tendo o aquele Conselho se 95 

manifestado favoravelmente ao Relatório, procedendo seu envio aos órgãos 96 

competentes.  Comentou que a reunião como sempre é um momento de discussões 97 
enriquecedoras para a Universidade. Além do relatório anual, a Administração 98 

apresentou os principais desafios para 2023, ocasionando uma discussão muito 99 
produtiva sobre o papel do ensino superior e a modernização do ensino de graduação 100 

com mais flexibilidade,  visando uma maior aproximação dos estudantes com a 101 

sociedade em estágios mais prematuros do processo de formação; comentou que 102 
certamente este será um desafio, além do desafio de conter a evasão e preencher 103 

todas as vagas ofertadas, dado o momento de crise do ensino superior que 104 
provavelmente é reflexo da crise socioeconômica e do descrédito que os jovens tem 105 

tido com relação a este nível de  ensino. O Conselho Fiscal da FAI-UFSCar, composto 106 

pelos mesmos integrantes do CC-FUFSCar, reuniu-se no dia 11/04 pp, tendo 107 

aprovado o Relatório da FAI, exercício 2022.  108 
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Construção do site contemplando questões do Relatório de Gestão e Atividades. Com 109 

base na carta programa da atual equipe eleita, o site conterá vídeos e relatos dos 110 
gestores sobre a gestão da universidade nos anos 2021-2022. A expectativa que o 111 

material passe por todos os departamentos e nos diversos coletivos no âmbito da 112 

universidade, visando prestar contas e também um processo de escuta para 113 
direcionar as ações no próximo ciclo da gestão.  Tão breve o site esteja pronto, será 114 

divulgado para toda comunidade.  115 

Intensificação de medidas de segurança patrimonial no Campus São Carlos. Dadas as  116 
ocorrências recentes de pelo menos  três furtos na área sul do campus, a 117 

Administração têm atuado na melhoria contínua da segurança patrimonial no 118 

Campus São Carlos  com ações que  incluem o aumento da presença dos serviços de 119 
vigilância em áreas estratégicas, incluindo áreas de maior circulação de pessoas em 120 

momentos específicos como entrada e a saída das aulas nesse momento de retorno 121 
do semestre letivo; o aprimoramento do sistema de segurança por câmera;  o 122 

remanejamento e redução de intervalos nos esquemas de ronda; o aditamento de 123 

contratos para criação de novos postos para a equipe de vigilância noturna, com foco 124 
nas fronteiras entre o Campus e áreas externas, e para a equipe que cuida do sistema 125 

de monitoramento por câmeras. Que embora haja ações de contingência no Campus 126 

São Carlos, há processos de melhoria previstos para os quatro campi da UFSCar. 127 

Ocorrência de festas no Campus São Carlos. Informou que a Administração tem 128 

acompanhado com atenção o aumento de ocorrências em festas realizadas no 129 

Campus São Carlos. Dado o aumento no número de pessoas nesses eventos, no final 130 
do mês de março foi realizada uma reunião com diretores de centro do campus, com 131 

os representantes das entidades das categorias e os representantes dos estudantes 132 

no Conselho Universitário para conversar sobre o assunto. Havia, naquele momento, 133 
o entendimento da necessidade de uma ação contingencial para restringir o horário 134 

de realização dessas  atividades no campus. Por parte dos estudantes houve 135 
solicitação de que o assunto fosse discutido em assembleia nos centros acadêmicos; 136 

na sequência o Diretório Central dos Estudantes, DCE, também realizou assembleia 137 

apresentando uma contra proposta que está sendo analisada  pela comissão 138 
encaminhada por este Conselho e instituída pelo CoACE, que após análise e 139 

discussão, apresentará uma proposta de regulamentação para este tipo de evento. 140 
Que a administração prefere o caminho da negociação e do consenso para contenção 141 

de eventos que extrapolam o que é esperado para confraternização; os eventos estão 142 

sendo monitorados e na identificação de risco de qualquer natureza serão tomadas 143 

as providências necessárias. 144 

Gestão das moradias estudantis no Campus São Carlos. Por sugestão da Pró-Reitoria 145 
de Assuntos Comunitários e Estudantis, ProACE, foi instituído um grupo de trabalho 146 

para tratar da governança na gestão das moradias estudantis, dada a necessidade de 147 

olhar para este espaço com a particularidade que ele exige.  148 

Projeto de articulação para ações e promoção de saúde mental e prevenção de violência. 149 

No dia 14/04 foi disparado o processo de elaboração do projeto que será financiado 150 

com recursos de emendas de parlamentares (Dep. Paulo Teixeira e Dep. Sâmia 151 

Bonfim); tão breve o projeto seja formatado será apresentado para a comunidade.  152 

Apresentação das atividades realizadas na UFSCar em 2022. Que no dia 27/04, 153 

juntamente com a Profa. Dra. Karina Martins, Diretora do Campus Sorocaba, foi feita 154 
apresentação na Câmara Municipal de Sorocaba, das atividades realizadas na 155 

UFSCar em 2022. Considerou a iniciativa importante, dado que o Campus Sorocaba 156 
fica afastado da cidade e com pouca visibilidade e, portanto, a necessidade de 157 

trabalhar para melhorar essa relação com o município. 158 

Visita do Dr. Marcos da Costa, Secretário de Estado de São Paulo dos Direitos das 159 
Pessoas com Deficiência. A vinda do secretário e de seu assessor especial Ignácio 160 

Maria Poveda Velasco, teve como objeto estender o trabalho de parceria iniciado junto 161 
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às universidades estaduais para promoção da inclusão social a partir do 162 

desenvolvimento e produção de tecnologia assistiva; a UFSCar foi a primeira 163 
universidade federal nessa parceria. Internamente foi disparado um processo junto 164 

às unidades acadêmicas com atuação na área, para mapear a produção da 165 

Universidade na temática para repassar os dados ao grupo de trabalho instituído no 166 
por aquela Secretaria para articulação das ações no âmbito estadual. O Prof. Dr. 167 

Cleyton F. Ferrarini, DEP-So, foi designado o interlocutor da UFSCar nesse GT.  168 
Portanto, grande expectativa em relação a esta colaboração e a esperança de que 169 

outras pastas também tenham iniciativas idênticas para que a UFSCar possa 170 

colaborar em outras frentes.  171 

Visita do Consul Geral dos Estados Unidos. No dia 02/05,  juntamente com a Diretoria 172 

do CCET, foi recebido na UFSCar o Cônsul Geral dos Estados Unidos, que veio 173 
acompanhar o Programa Fulbright no âmbito do ‘Movimenta Materiais’, ocasião em 174 

que  foram  apresentadas as ações desenvolvidas no programa, as quais foram muito 175 

bem avaliadas tanto pelo cônsul quanto pelo seu assessor.  176 

Inauguração do Núcleo de Manufatura Aditiva de Metais. Informou que juntamente 177 

com os Profs. Drs. Pedro Fadini e Daniel Braz, Pró-Reitor de Pesquisa e Diretor da 178 
Agência de Inovação, respectivamente, participou da inauguração do Núcleo, no 179 

Instituto de Pesquisas Tecnológicas, IPT. O Projeto que é apoiado pela FAPESP conta 180 

com a colaboração de outras instituições, inclusive do setor privado; a UFSCar 181 
participa do projeto tendo à frente o Prof. Dr. Piter Gargarella, do Departamento de 182 

Engenharia de Materiais.   183 

Reunião com o Deputado Vitor Lippi. O Deputado que, na ocasião da implantação do 184 
Campus Sorocaba, era prefeito daquele município, continua sendo grande parceiro 185 

da Universidade; nesta reunião foram elencados os desafios e as perspectivas de 186 
crescimento da UFSCar em Sorocaba e da aproximação com o setor produtivo a partir 187 

da inovação. Foi então prospectado um workshop no mês de agosto para que o 188 

deputado, que se colocou à disposição, possa levar questões da UFSCar para o 189 

Parlamento, não se limitando somente a Sorocaba. 190 

Reunião em Brasília com o Ministro do Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar, 191 

Paulo Teixeira. Contou com a participação do diretor do Campus Lagoa do Sino, Prof. 192 
Dr. Alberto Carmassi, e dos Profs. Drs.  Flávio S. Afferri (Engenharia Agronômica) e  193 

Sérgio H. Evangelista (Engenharia Mecânica); na ocasião foi discutida a questão da 194 
tecnologia adaptada com desenvolvimento de  equipamentos de pequeno porte para 195 

a agricultura familiar. A avaliação dos docentes que participaram da reunião é 196 

positiva, no sentido de que a UFSCar conta com potencial para contribuir com o 197 
desenvolvimento de maquinário e com a testagem e aplicação prática desses 198 

equipamentos no Campus Lagoa do Sino.  199 

Aula Magna. No dia 15/06, a UFSCar recebe o Ministro de Direitos Humanos e 200 
Cidadania, Silvio Almeida, em evento para marcar o início das atividades acadêmicas, 201 

com destaque a prevenção da violência e mitigação de danos.  202 

2.2. Comunicações dos Membros 203 

Prof. Dr. Rodrigo C.  Martins, Pró-Reitor de Pós-Graduação.  Informou sobre o convênio 204 

celebrado entre a UFSCar e a Universidade Virtual do Estado de São Paulo,  205 
UNIVESP, para  estudantes de mestrado e doutorado da UFSCar, com destinação de 206 

bolsas nos mesmos valores praticados pela CAPES, com execução de atividades por 207 
até 8 horas semanais  de monitoria.  O convênio com validade até 2025 deve  destinar 208 

até 150 bolsas para alunos do mestrado e 350 para o doutorado. Internamente a 209 

ProPG editou normativo estabelecendo 50% do número de  bolsas para concessão a 210 
estudantes ingressantes na pós-graduação da UFSCar pela modalidade de ações  211 

afirmativas, com inscrições previstas até o dia 19 do corrente mês.  212 
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Prof. Dr. Itamar Lorenzon. Informou que na semana da calourada, foi realizado o  trote 213 

solidário aos calouros do curso de  Engenharia Civil, evento tradicional que este ano 214 
foi coordenado pelo PET Civil, e consiste na revitalização de entidades de caridade; 215 

este ano foi escolhido o Lar Nossa Senhora Aparecida (para idosos), localizado no 216 

Jardim Embaré/São Carlos. No local os alunos fizeram várias ações como: 217 
concretagem de um pátio, revitalização de pintura, jardim com pneus, horta vertical; 218 

ao final foi realizado um bingo solidário entre alunos e  idosos. O evento contou com 219 
a participação de docentes e técnicos que auxiliaram nessa integração. Todo o 220 

material utilizado na revitalização do espaço foi  recebido em doação.   Registrou 221 

agradecimentos à universidade pela disponibilização de ônibus para transporte dos 222 
alunos; disponibilizou o link da reportagem publicada pela emissora local de 223 

televisão, EPTV.   224 

Fernando Moura Fabbri Petrilli. Informou que as inscrições para o processo eleitoral 225 

para representantes discentes junto ao Conselho de Graduação, totalizando 54 vagas 226 

(27 efetivos e  27 suplentes), havia se encerrado no dia anterior sem nenhuma 227 
inscrição na categoria. Registrou sua preocupação quanto a falta de participação dos 228 

estudantes nos colegiados bem como a falta de engajamento dos discentes em outras 229 
atividades da universidade  (fazendo menção a  Feira de Oportunidades, realizada 230 

recentemente). Portanto, a necessidade de encontrar mecanismos para que os 231 

estudantes participem ativamente da vida acadêmica. Considerando que as 232 
inscrições estavam sendo prorrogadas, solicitou a todos que acompanhavam a 233 

reunião para fortalecer junto aos discentes a ideia da participação fundamental nos 234 
colegiados, em especial no Conselho de Graduação que define os rumos dos cursos 235 

em  que eles estão vinculados.  236 

Profa. Dra. Maria de Jesus D. dos Reis.  Informou que em dezembro/2022 o Plano 237 
‘Vencendo a Covid-19’ foi inscrita no  prêmio Inovação de Saúde na Pandemia; foram 238 

800 planos inscritos de diferentes países. Após a primeira avaliação técnica médica, 239 

o plano da UFSCar foi selecionado e está entre os 60 inscritos para a semifinal do 240 
concurso. A votação final é pública e somente médicos podem votar. Parabenizou 241 

toda a comunidade pelo Plano da UFSCar.  242 

Ângela Lopes de Almeida. Informou sobre o início de uma movimentação e algumas 243 

discussões para ampliação do Ambulatório de Sexualidade Humana nas 244 

dependências do  Hospital Universitário, HU,  dada a  necessidade urgente e 245 
fundamental não só para o atendimento de pessoas trans mas também por ser um 246 

instrumento importantíssimo para o acolhimento de todas as pessoas que têm 247 
questões relacionadas à sexualidade, e que atualmente conta apenas com a Dra. 248 

Cláudia Adão para atendimento de toda  cidade e região.  Informou que em  diálogo 249 

com a Deputada Federal Erika Hilton (egressa do curso de Gerontologia da  UFSCar), 250 
ela se dispôs a auxiliar nessa ampliação, inclusive com sinalização de 251 

disponibilização de emenda para a ampliação; nesse sentido registrou convite às 252 
pessoas da área de saúde deste conselho que estejam  interessadas  e que possam  253 

contribuir nas discussões para ampliação do ambulatório na estrutura do HU, e que 254 

certamente agregará mais valor ao curso de Medicina da UFSCar.   A Presidência 255 
ressaltou ser uma oportunidade de formação para os estudantes e de toda a área da 256 

saúde, garantindo que os estudantes saiam da Universidade com formação para 257 
atender essa população. Registrou agradecimentos à conselheira, pelo ativismo  e 258 

parceria no trabalho. 259 

Prof. Dr. Daniel R.  Leiva, Pró-Reitor de Graduação. 1. Edital das vagas remanescentes 260 
dos cursos de graduação da UFSCar. Solicitou auxílio na divulgação do edital relativo 261 

ao processo SISU, com vários cursos de graduação que não haviam completado suas 262 

vagas. Comentou que em  função da crise verificada no ensino superior com 263 
dificuldades em atrair estudantes para ocupação de vagas públicas, tanto a nível 264 

federal quanto estadual, este edital se constitui em uma ação da Universidade para 265 
ocupação das vagas e ter estudantes em todos os cursos e campi da Instituição.  2. 266 
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Que a ProGrad em parceria com a ProEx tem realizado várias discussões nos campi 267 

da UFSCar com relação a inserção curricular da extensão nos cursos de graduação, 268 
mas ainda com necessidade de ampliar a discussão sobre o tema; nesse sentido 269 

registrou convite para que todos/as conheçam as discussões pelos centros, bem 270 

como o encaminhamento de sugestões para que este processo possa ser brevemente 271 
incorporado.  3. Calourada. Registrou agradecimentos a toda comunidade 272 

universitária, na integração dos calouros, que contou com mais de 100 atividades 273 
diferentes cadastradas no evento que foi muito bonito e importante para o 274 

acolhimento dos chegantes. Reiterando os agradecimentos, parabenizou todos os 275 

envolvidos nas atividades realizadas em todos os campi da UFSCar.  276 
Profa. Dra. Priscila Martins Medeiros. Comunicou sobre o lançamento do livro 277 

comemorativo aos 30 anos do Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros  da UFSCar, com o 278 

título ‘E agora Falamos Nós’.  Convidou todos e todas para o lançamento no dia 279 
14/06/2023, que contará com a presença da Profa. Dra. Petronilha Beatriz Gonçalves 280 

e Silva, Professora Emérita da UFSCar e outros integrantes do Núcleo.  Registrou 281 
agradecimento público à Editora da UFSCar por todo apoio no projeto e, em especial, 282 

ao Prof. Dr. Wilson Alves Bezerra, Diretor da EDUFSCar.   283 

Prof. Dr. Luiz Fernando de Oriani e Paulillo, Diretor do Centro de Ciências Exatas e de 284 
Tecnologia, CCET.  1. Registrou convite com extensão a toda comunidade 285 

universitária para participação na ‘Semana do Ensino em Ciências e Tecnologia’, 286 
evento realizado desde 2020 no formato remoto e no momento, com  realização 287 

prevista para o mês de junho, coincidindo com  o início das atividades do primeiro 288 

semestre letivo/2023.  2.  Que a partir do mês de junho seriam ofertados  pelo CCET 289 
nova edição dos cursos de regulação emocional, no mesmo formato das edições dos 290 

anos anteriores, com oferta primeiramente aos servidores técnico-administrativos, 291 
depois aos discentes e finalizando com oferta aos docentes.   292 

Graduando João Paulo P. Ferreira.  Pontuou os esforços que a  comunidade discente 293 

do Campus Sorocaba, juntamente com a Diretora do Campus, Profa. Dra. Karina 294 
Martins, que tem acolhido as reivindicações dos estudantes. Registrou que a 295 

infraestrutura tanto acadêmica quanto social  e esportiva do campus é bastante 296 

deficitária, estando aquém das demandas da comunidade estudantil; nesse sentido, 297 
membros da representação discente,  da Atlética Sorocaba e de outras atléticas têm 298 

feito articulações junto às  autoridades locais - prefeitos e  vereadores - para obtenção 299 
de apoio político local e respaldo das forças políticas regional, estadual e federal, 300 

objetivando viabilização de  investimentos para as reivindicações e necessidades 301 

estudantis. Em nome da categoria discente registrou agradecimentos à atenção e 302 
disponibilidade  dada pela reitoria e diretoria do Campus Sorocaba, que certamente 303 

muito em breve os  resultados para melhoria dos espaços  serão satisfatórios para  304 

melhorar os espaços em Sorocaba e nos demais campi com graves necessidades. Na 305 
oportunidade, a Presidência comentou que a Profa. Karina Martins havia agendado 306 

um horário com o  Ministro  das Relações Institucionais, Alexandre Padilha, em sua 307 

vinda à Sorocaba; na oportunidade, dentre as várias demandas do campus, foi 308 
elencada a infraestrutura esportiva como única demanda a ser apresentada ao 309 

Ministro de forma a concentrar esforços e conseguir criar melhorias para o campus. 310 

Informou  também que foram disponibilizados aos campi uma série de materiais 311 
esportivos adquiridos recentemente a partir de uma ata de compras. Agradeceu pela 312 

disponibilidade dos estudantes nas articulações.  313 

Prof. Dr. Pedro Sérgio Fadini, Pró-Reitor de Pesquisa.  Comunicou que encontravam-314 

se abertas as inscrições para o  Congresso de Iniciação Científica,  CIC,   a realizar-315 

se nos dias 01 e 02/junho de forma presencial  nos quatro campi da UFSCar. 316 
Registrou agradecimentos à FAI/UFSCar pelo apoio no sistema de inscrição, e à 317 

parceria da ProGrad pela decisão conjunta em considerar o  Congresso como 318 

atividade didática, oportunizando a participação de todos os alunos.  319 

3. ORDEM DO DIA  320 
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Inclusão de pauta. Conforme justificativa da Presidência, com anuência do 321 

plenário, foi aprovada a inclusão em pauta, como item 3.8,  o desfazimento de 322 
veículos e implementos agrícolas do Campus Araras.  323 

3.1. Apreciação dos seguintes ad referendum autorizados pela Presidência do 324 

ConsUni: 325 
3.1.1.  Constituição da Banca Examinadora responsável pela avaliação do 326 

desempenho acadêmico dos docentes pleiteantes à promoção e respectivas 327 
progressões funcionais dentro das Classes A, B e C. Ato ConsUni nº 268, de 328 

28/03/2023. Proc. nº 23112.004910/2022-13.  329 

3.1.2. Constituição da Banca Examinadora responsável pela avaliação do 330 
desempenho acadêmico dos docentes pleiteantes à promoção para a Classe D, com 331 

denominação de Professor Associado e respectivas progressões funcionais dentro 332 
desta Classe. Ato ConsUni nº 270, de 20/04/2023. Proc. nº 23112.105557/2019-92. 333 

3.1.3. Plano para Gestão e Compartilhamento do Uso do Equipamento - Aparelho de 334 

Ultrassonografia (Ecocardiografia)  AFINIT 70, Processo FAPESP 2021/05231-7. Ato  335 
ConsUni nº 271, de 24/04/2023. Proc. nº 23112.012818/2023-16. 336 

Com relação ao item 3.1.3, a Presidência explicou que, de acordo com as 337 
normas recentes estabelecidas pela Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado de 338 

São Paulo, FAPESP, para aquisição de equipamentos para pesquisa por meio do 339 

Programa de Equipamentos Multiusuários, há necessidade que o colegiado máximo 340 
da instituição aprove o Plano para Gestão e Compartilhamento do Uso do 341 

Equipamento. Dada a urgência no processo, foi emitido ad referendum para 342 

continuidade da tramitação. Sem registro de outros esclarecimentos, foram 343 
homologados em bloco os ad referendum autorizados pela Presidência, constantes 344 

dos itens acima especificados, lavrados nos Atos Administrativos ConsUni nºs 268, 345 
270 e 271.  346 

3.2. Prestação de contas 2022 e proposta de execução orçamentária 2023. 347 

Inicialmente, a Presidência lamentou o fato de a Universidade discutir o tema  348 
do planejamento orçamentário somente no mês de maio, por comprometer o 349 

andamento das atividades, mas foi o que o anúncio do ajuste  da Lei Orçamentária 350 
Anual (LOA), realizado recentemente, permitiu fazer.  Apresentou o orçamento 351 

discricionário da UFSCar desde 2013 até 2023, com valores nominalmente 352 

decrescentes na LOA e sem correções inflacionárias, principalmente para 353 
custeio/funcionamento, com perda de capacidade de execução orçamentária em 354 

custeio e investimento, respectivamente em 54% e 98% em relação a 2013, e 355 
levantamento orçamentário indicando R$ 14 milhões de déficit.  Destacou a inflação 356 

acumulada no período, medida pelo IPCA, acima de 60%, e o orçamento caindo 357 

sistematicamente, sendo que o orçamento de 2023 equivale a 45% do orçamento de 358 
2013, resultando em prejuízos ao funcionamento e aos investimentos necessários 359 

para a Universidade. Em 2022 se fez necessário um (re) planejamento orçamentário 360 
com ajustes periódicos, dada as incertezas e cortes no período. Para 2023, destacou 361 

que, mesmo com o acréscimo de R$ 10 milhões de recomposição orçamentária para 362 

a UFSCar, ainda não é o ideal para atender a todas as demandas orçamentárias de 363 
forma adequada, assim, foram traçadas alternativas para atender às principais 364 

despesas e um mapeamento detalhado do que precisa ser feito, mas para 2023 a 365 
previsão ainda será de dificuldades, sem poder realizar tudo o que precisa ser feito, 366 

como a revitalização dos espaços. Na sequência, a equipe da Pró-Reitoria de 367 

Administração, Edna H. Augusto, Luiz Manoel M C Almeida e Fábio Zucolotto 368 
Ferreira, apresentaram os temas relativos à prestação de contas do exercício de 2022 369 

com dados relativos ao custeio, capital e recursos recebidos por meio de emendas 370 

parlamentares, bem como despesas totais nesses segmentos, as quais foram 371 
detalhadas. Para as despesas de custeio de 2022 foram destinados R$ 42 milhões 372 

para a manutenção das atividades da Universidade, R$ 10 milhões para bolsas do 373 
Programa Nacional de Assistência Estudantil, PNAES, R$ 8 milhões para o 374 

Restaurante Universitário (recurso de custeio complementado com recurso de 375 
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emenda parlamentar para custeio do RU, sendo possível seu total funcionamento em 376 

2022), R$ 5,5 milhões para pagamento de energia elétrica  e R$ 1,7 milhões para 377 
água e esgoto, no entanto, foi acumulada uma dívida de energia e água de R$ 2,8 378 

milhões, mas já pago em 2023. No total foram gastos cerca de R$ 70 milhões para o 379 

custeio da Universidade.  Foram apresentadas as obras licitadas em 2022 com 380 
recursos provenientes de emenda de bancada, no total de R$ 10 milhões, sendo R$ 381 

8.694 milhões para obras e R$ 1.305 milhão para a Secretaria de Informática. Dos 382 
valores destinados para obras houve economia de R$ 759 mil nas contratações, sendo 383 

possível, após alteração do plano de trabalho, sua utilização em atas de compras de 384 

equipamentos eletrônicos, mobiliário, persianas, suprimentos e logística.  Para 2023, 385 
o orçamento total já com a recomposição anunciada em abril (R$ 10 milhões), é da 386 

ordem de R$ 70,8 milhões, sendo R$ 68,3 milhões para custeio e R$ 2,5 milhões para 387 
investimento.  O valor destinado ao custeio é de aproximadamente R$ 5 milhões a 388 

menos do que o necessário para garantir o funcionamento mínimo  da instituição e 389 

sem contemplar despesas que foram cortadas e que ainda precisam ser retomadas, 390 
como o funcionamento pleno das viagens didáticas, a atualização de laboratórios de 391 

ensino, a descentralização de recursos para as unidades acadêmicas. Com o cenário 392 
desafiador decorrente de um orçamento aquém do ideal, a ProAd tem trabalhado no 393 

planejamento e controle dos recursos, com cenários mensais e trimestrais, ajustados 394 

conforme a necessidade e viabilidade orçamentária. Após apresentações, foram 395 
registradas as seguintes observações: Profa. Dra. Isabella A. de O. Lussi: que as 396 

viagens didáticas ficassem a cargo da Universidade; Prof. Dr. Luiz F. de O. Paulillo: 397 
solicitou apoio para as equipes de competição, como o Baja e outros.  A Presidência 398 

explicou que a matriz de distribuição orçamentária entre as IFES é da Andifes, a qual 399 

era utilizada pela UFSCar até 2016; a partir daí deixou de ser feito e a última matriz 400 
na Andifes foi em 2019, e a partir desse período não houve aplicação da matriz em 401 

função da pandemia que distorceu todos os indicadores.  A expectativa é que a partir 402 
do próximo ano os recursos comecem a ser distribuídos pela matriz atualizada da 403 

Andifes com atualização interna dos índices de distribuição entre os centros, e em 404 

caso de ampliação do orçamento também haverá ampliação dos recursos distribuídos 405 
entre as unidades acadêmicas.  Concluída a apresentação do relatório de orçamento 406 

e execução de despesas de 2022, e apreciação da proposta de execução orçamentária 407 
para o presente exercício, elaborada pela Pró-Reitoria de Administração, em votação, 408 

foi aprovada por unanimidade a íntegra da Proposta Orçamentária, exercício 2023. 409 

Deliberação lavrada no Ato Administrativo do ConsUni nº 273 (SEI 1041162). 410 

3.3. Indicação de um representante docente efetivo e respectivo suplente para compor 411 

o Conselho do Sistema Integrado de Bibliotecas SIBi/UFSCar. Of. 22/2023/SIBi/R. 412 
Proc. nº 23112.005269/2021-53.  413 

Aberto às candidaturas, sem registro de manifestações, acordou-se que a 414 

indicação seria feita posteriormente após busca ativa para identificação de possíveis 415 
candidatos para a representação do SIBi.  416 

3.4. Apreciação do Regimento Interno do Centro de Ciências Agrárias (CCA). Proc. 417 
nº23112.005049/2022-19. 418 

A Profa. Dra. Adriana Sais, Vice-Diretora do CCA, informou que a minuta em 419 

apreciação seguiu o modelo padrão de regimento interno dos centros, tendo sido 420 
aprovado pelo Conselho de Centro do CCA; a Procuradoria Federal junto à UFSCar, 421 

manifestou-se favoravelmente à sua aprovação, apontando algumas observações, as 422 
quais foram todas atendidas. Em votação, foi aprovado por unanimidade o Regimento 423 

Interno do Centro de Ciências Agrárias, CCA, sendo lavrado em Resolução do 424 

Colegiado sob nº 112 (SEI 1041140).  425 

3.5. Apreciação da demanda encaminhada pelo Comitê Gestor da Pandemia relativa 426 

à organização de memorial para as vítimas institucionais da Covid-19. Of. 427 
7/2023/CGP/GR. Proc. nº 23112.003883/2021-81. 428 
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3.6. Proposta da reitoria relativa à organização de memorial de registro dos reitores 429 

eleitos e não nomeados/empossados: Prof. Dr. William Saad Hossne e Prof. Dr. 430 
Adilson Jesus Aparecido de Oliveira. Proc. nº 23112.015146/2023-92. 431 

A  Profa. Dra. Maria de Jesus D. dos Reis, Presidente do Comitê Gestor da 432 

Pandemia, CGP, informou que o Comitê foi consensual na decisão de encaminhar a 433 
este colegiado a proposta de organização de um memorial digital e/ou fisicamente 434 

organizado para todas as vítimas da Covid -19, em especial para as vítimas da 435 
UFSCar. Informou que a ideia vinha sendo construída desde o final de 2022, com a 436 

avaliação de conclusão do Plano Vencendo a Covid-19, e elaboração do relatório que 437 

constará todos os dados institucionais dessa tragédia sanitária e social. Dentre as 438 
informações do relatório foram registrados os óbitos de membros da Comunidade da 439 

UFSCar vitimados pela Covid-19 e suas complicações. Na UFSCar nenhum óbito foi 440 
registrado entre docentes e técnicos-administrativos ativos, nem entre colaboradores 441 

terceirizados em atividade nos quatro campi. Infelizmente dez servidores 442 

aposentados, cinco docentes e cinco técnicos-administrativos, foram vítimas da 443 
Covid-19 no decorrer de 2021; todos esses servidores estavam afastados de atividades 444 

institucionais, sem exercício voluntário de atuação. Foram igualmente registradas 445 
cinco mortes entre os discentes cursando formação na graduação; nenhuma morte 446 

foi oficialmente registrada entre alunos de pós-graduação.   A Presidência informou 447 

que inspirada na proposição do CGP, enviou documentação propondo organização de 448 
memorial de registro dos reitores eleitos e não nomeados/empossados da UFSCar, 449 

em desrespeito às escolhas de dirigentes, historicamente realizadas a partir de ampla 450 
participação da comunidade universitária, a saber: Prof. Dr. Willian Saad Hossne 451 

(1982) e do Prof. Dr. Adilson Jesus Aparecido de Oliveira (2020). Justificou que o 452 

registro poderá contribuir para que as gerações futuras que passarem pela UFSCar 453 
sigam defendendo a autonomia universitária com veemência e em sua totalidade.  Na 454 

sequência, a Profa. Dra. Paula R. M.S. Serrão, representante dos professores 455 
adjuntos, membro do CGP e da diretoria da ADUFSCar, em nome da entidade 456 

apresentou a proposição de organização de um memorial em defesa dos movimentos 457 

estudantis e dos processos democráticos, fazendo menção a criminalização dos 458 
estudantes ocorrida na gestão administrativa anterior da UFSCar e outros 459 

movimentos persecutórios aos estudantes, os quais vão contra os movimentos 460 
democráticos; justificou a importância política dos movimentos estudantis e sindicais 461 

para manter a democracia dentro das instituições. Comentou que tal ato marcou a 462 

história desta Universidade, mas com a instituição do memorial proposto espera-se 463 
que atos desse tipo não mais aconteçam nesta Instituição. Em discussão, registrou-464 

se:  - Prof. Dr. Daniel Vendrúscolo:  manifestando apoio aos memoriais, enfatizou a 465 
necessidade de que a memória seja registrada da maneira mais permanente possível; 466 

que os três memoriais sejam de forma digital para se ter algo mais completo, mas 467 

também de forma física para que se registre a história de forma permanente e efetiva, 468 
dado que o virtual/digital se perde com o tempo. - Antonio D. da Silva: apoio às 469 

proposições, com incorporação de plantio de árvores a exemplo do que foi realizado 470 

no Campus Sorocaba. - Prof. Dr. Itamar A. Lorenzon: quanto a proposição do 471 
memorial para registro dos reitores não nomeados, comentou ter sido lamentável o 472 

ocorrido em 2020; observou que em ambos os períodos a lei era a mesma, assim a 473 
necessidade de a Andifes enfatizar a mudança de legislação, de forma que a decisão 474 

das universidades seja respeitada. Quanto à terceira proposição, concordou com 475 

memorial de atos democráticos, mas não com o fato da criminalização dos alunos, a 476 
qual ocorreu por conta da invasão de prédio público e isso está fora da lei e que o 477 

colegiado não pode pactuar.  A Profa. Ana Beatriz registrou estar na Presidência da 478 
Comissão de Autonomia da Andifes, a qual se debruçava sobre a questão de mudança 479 

da lei para o processo de nomeação de reitores, cuja minuta estava pronta para 480 

discussão junto a parlamentares envolvidos.  - Profa. Dra. Flávia B. M. Hirata Vale: 481 
registrando  apoio ao memorial em defesa da democracia e dos processos 482 

democráticos, comentou ser uma  questão de  semântica com relação ao significado 483 
distinto  de invasão e ocupação; comentou também  que em 1982 a não nomeação 484 
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ocorreu durante a ditadura; em 2020 não tinha ditadura institucionalizada, porém, 485 

havia um processo intenso de perseguição das universidades,  dos docentes, dos 486 
discentes e de técnicos- administrativos, com criminalização de todos que estavam 487 

nas universidades; que as três proposições relacionam-se com a falta de democracia, 488 

portanto, considerou imprescindível registrar esses três momentos; parabenizou 489 
todas as  proposições. - Prof. Dr. Pedro Fadini: manifestando-se favorável aos 490 

memoriais, registrou depoimento enquanto ex-alunos da UFSCar, que na década de 491 
80 se fez presente durante a ocupação estudantil do prédio da reitoria, em defesa da 492 

ampla participação democrática. - Profa. Dra. Maria Carla Corrochano: apoio às 493 

proposições, com memoriais físicos e plantio de árvores para as vítimas da covid-19; 494 
manifestou-se quanto a distinção entre os termos invasão e ocupação.  Concluídas 495 

as manifestações, apurou-se as seguintes características em comum às propostas: 496 
que haja memoriais físicos para cada uma das proposições; incluir para as vítimas 497 

da Covid-19 memorial nos formatos físico, digital e plantio de árvores; que a 498 

implementação e execução dos memoriais ocorram após apreciação do projeto a este  499 
Conselho. Em votação em separado das proposições foram registradas as seguintes 500 

votações: 1) Memorial para as vítimas institucionais da Covid-19: aprovado por 501 
unanimidade. Lavrado na Resolução ConsUni nº 104 (SEI 1041143). 2) Memorial de 502 

registro dos reitores eleitos e não nomeados/empossados: aprovado por 503 

unanimidade. Lavrado na Resolução ConsUni nº 105 (SEI 1041160). 3)  Memorial 504 
para o registro da judicialização e criminalização de estudantes da UFSCar, ocorrido 505 

em 2018: aprovado com duas abstenções. Lavrado na Resolução ConsUni nº 106 (SEI 506 
1041161). 507 

3.8. Desfazimento e alienação de veículos e implementos agrícolas pertencentes ao 508 

Campus de Araras. Proc. nº 23112.012882/2023-99.  509 
O Coordenador de Patrimônio, Alessandro Luis do Prado, informou que os bens 510 

listados no processo para desfazimento foram apontados pela comissão de avaliação 511 
como irrecuperáveis e antieconômicos, mas considerando que os mesmos possuem 512 

certo valor de mercado, caso aprovado o desfazimento, a opção será pela alienação 513 

dos bens mediante venda por leilão público. Informou que os servidores que 514 
realizavam leilões estavam aposentados, mas que um deles, o Sr. Gilberto Cioffi/CCA, 515 

havia sido contratado para trabalhar em um projeto de extensão, por meio da FAI,  e 516 
portanto, será aproveitada a expertise do servidor para realização do leilão.  Informou 517 

que a UFSCar recebeu em doação da Procuradoria do Estado de São Paulo alguns 518 

veículos que foram distribuídos para a frota dos quatro campi e que estava previsto o 519 
recebimento de mais 22 veículos da mesma Procuradoria.  Sem registro de solicitação 520 

de esclarecimentos, em regime de votação, foi homologado por unanimidade o 521 
desfazimento e alienação (mediante venda por leilão público) de veículos e 522 

implementos agrícolas pertencentes ao Campus de Araras, relacionados no 523 

documento (SEI 1021621), constante do processo especificado no caput do item. 524 
Deliberação registrada na Resolução ConsUni nº 103 (SEI 1041142). 525 

Considerando o adiantado da hora, acordou que a proposta de normativa para 526 

operacionalização das reuniões colegiadas no âmbito da UFSCar será apreciada na 527 
próxima reunião ordinária do colegiado, prevista para o dia 30/06. 528 

Nada mais havendo a tratar, às 12 horas e 47 minutos a Presidência  529 
agradeceu a presença e colaboração dos(a) conselheiros(a) e demais presentes,  530 

declarando encerrada a presente reunião, da qual, eu, Aparecida Regina F. Canhete, 531 

na qualidade de secretária, redigi a presente ata, que assino, após ser  assinada pela 532 
Presidência e demais membros presentes. 533 

Profa.Dra. Ana Beatriz de Oliveira      Profa.Dra. Maria de Jesus D. dos Reis      Edna Hércules  Augusto  534 

Prof. Dr. Daniel Rodrigo Leiva        Prof. Dr. Rodrigo Constante Martins     Prof. Dr. Pedro Sérgio Fadini 535 

Profa.Dra. Ducinei Garcia   Djalma Ribeiro Jr.     Antonio R. de Carvalho   Profa.Dra. Isabela A.de O.Lussi 536 

Prof.Dr. Luiz Fernando de O. e Paulillo    Profa.Dra. Ana Cristina J.da Cruz   Profa.Dra. Adriana C. Sais  537 
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Profa.Dra. Ana Lucia Brandl   Prof.Dr. André C. Alves dos Santos    Profa.Dra. Monica F.B.M. Thiersch   538 

Profa.Dra.Giulianna R.Carmassi     Prof. Dr. Heber L. de Carvalho    Profa.Dra Flávia B.M. Hirata-Vale 539 

Profa.Dra.Priscila M. Medeiros     Prof. Dr. Marcelo de A. Ferreira    Profa.Dra. Diléia A. Martins   540 

Prof. Dr. Márcio L.L. Viola     Prof.Dr. Fábio Molina da Silva     Profa. Dra. Patricia D. de Freitas    541 

Prof.Dr. Marcelo C. Vargas      Profa. Dra. Elaine G. M. Furlan      Prof.Dr. Rafael H. Longaresi     542 

Prof.Dr. José M. N. Novelli       Prof.Dr. Gustavo M. Dias Vieira        Prof. Dr. Marcos G. Lhano 543 

Prf. Dr. Thomaz T. Ishikawa       Prof. Dr. Celso L. A. Conti     Profa.Dra. Maria Silvia de A. Moura    544 

Prof. Dr. Itamar A. Lorenzon     Profa.Dra. Maria C.Corrochano     Profa. Dra. Leticia Silva Souto      545 

Prof.Dr. Daniel Vendrúscolo      Prof. Dr. Crispim A. Campos   Profa. Dra. Ilka de Oliveira Mota 546 

Prof. Dr. Fernando Periotto         Prof. Dr. Ubaldo M. das Neves        Prof. Dr. Luiz Antonio Tonin       547 

Profa.Dra. Paula R. M. S. Serrão     Profa. Dra. Débora C. Rother     Prof.Dr. Aldenor da S. Ferreira  548 

Profa. Dra. Aline Suelen Pires       Ângela Lopes de Almeida      TA´s: Fernando M. Fabri Petrilli 549 

Antonio Donizetti da Silva    Ailton B. Scorsoline    Claudia M. Abe Rossi     Jonatas R.da Silva  550 

Aron Affonso Volante       Pós-Grads. Marcos A. G. dos Santos      Giovanni Miraveti Carriello   551 

Grads: João Paulo P. Ferreira   Gabriela C. S. Oliveira    Theyla P. R. dos Santos    Ingrid Rios Sousa 552 

Também registraram presença: Prof.Dr. Luiz Manoel M.C. Almeida, Fábio Zucolotto Ferreira,  Prof. Dr. 553 
Luis E. Moschini, Prof. Dr. Mário A. de S. Lizier, Profa. Dra. Lisandra M.G. Borges, Profa. Dra. Cristina 554 
Helena Bruno. 555 


